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Avant -propos  
 

Le GIS Day 2022, ce sont des centaines dõ®v®nements organis®s de par  le monde dont 12 événements 

francophones répertoriés par Esri FRANCE.  

 

                
                         Francophone                                   Worldwide  

 

Cette 6 e édition, le GIS  Day 2022  en Nouvelle Calédonie  a réuni près de 140 participants. Cõest lôUNC qui 

accueillait lõ®v®nement cette ann®e dans lõauditorium Guy Agniel. 

 

Merci aux 140 inscrits au GIS Day  2022 Nouvelle -Calédonie  ! Merci aux financeurs et à lôUNC pour son 

accueil . Merci aux membres du Club pour leur temps  ! 

 

 

Merci aussi au x représentant s de lõUNC et de la puissance publique, Madame Valérie Burtet, Vice -

Présidente de lõUniversit® de la Nouvelle-Cal®donie ainsi que Monsieur Vaµmuõa Muliava, membre du 

gouvernement de la Nouvelle -Calédonie en charge de la transformation numérique, de la simplification de 

l'administration et de l'évaluation des politiques publique s, pour leur présence et leur discours 

dõintroduction.  

 

Nous sommes toujours heureux de pouvoir partager notre passion de la géomatique et de présenter les 

réalisations d e notre pays . Ce sont autant dõoutils dõaide ¨ la d®cision pour tous les domaines des politiques 

publiques  : eau, éducation, culture, développement durable, énergie, etc...  

 

Merci à tous les intervenants publics et privés.  
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Synth¯se des discours dõintroduction 
 

Madame Valérie Burtet, Vice -Pr®sidente de lõUniversit® de la 

Nouvelle -Calédonie  
 

Cõest en qualit® de repr®sentante de la Pr®sidente de lõUniversit® de Nouvelle-

Calédonie, Madame Catherine Ris, que Valérie Burtet ouvre le GIS  Day 2022. Vice -

Présidente de lõUNC, elle est en charge de la recherche et de relations 

internationales.  

« Les sciences de la g®ographie et de lõinformatique sont ici chez elles ¨ lõUNC ». 

En effet, Madame Burtet a rappelé les différents cursus universitaires  en 

géographie  dispe nsés par lõUNC et la vocation de lõuniversit® de diffuser et 

partager les connaissances. « Bâtir, transmettre et rayonner  » : la devise de lõuniversit® prend tout son sens 

avec lõorganisation de cette ®dition 2022 en ses mursé  

La géomatique permet dõanalyser les probl®matiques et les besoins des acteurs priv®s et publics, et de 

mener des actions conjointes. Si le Club  de la géomatique  est une structure informelle, il nõen demeure pas 

moins un acteur phare pour le domaine de la géomatique.  

Merci à tous les par tenaires, les financeurs, les pouvoirs publics comme les acteurs privés et à toutes les 

personnes qui donnent de leur temps pour lõorganisation de ces journ®es. Bravo ¨ vous.  

 

Monsieur Vaimuõa MULIAVA ð Membre du gouvernement de la 

Nouvelle -Calédonie  

Monsieur Vaµmuõa Muliava prend la parole ¨ la suite de Madame Burtet en 

qualité de membre du gouvernement de la Nouvelle -Calédonie en charge 

de la transformation numérique, de la simplification de l'administration et de 

l'évaluation des politiques publiques .  

« Nous vivons une période difficile en Nouvelle -Calédonie, mais nous la 

partageons tous ensemble en trouvant des solutions pour demain.  » Voici les 

premiers mots du discours de Monsieur  Muliava. Puis il revient sur 

lõimportance de la g®omatique en Nouvelle -Calédonie et notamment sur 

lõint®r°t dõavoir une ®dition annuelle du GIS DAY sur le territoire. «  Cõest un 

atelier dõintelligence collective qui dure depuis 2015. Nous sommes face à  un regroupement volontaire de 

personnes et dõentit®s publiques et privées, en dehors de tout clivage politique. Ces GIS DAYs  sont 

essentiels pour faire le point. Le Club de la Géomatique permet de créer des passerelles entre les secteurs 

tout en intégrant une échelle régionale. Merci pour votre travail et sachez que le Gouvernement 

cheminera vers vous à propos des  questions sur lõhabitat océanien et de lõam®nagement du territoire. Que 

votre rassemblement soit fructueux, individuellement et collectivement.  »  
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Le programme de la matinée  du mercredi 16 novembre 2022  
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Frédéric Mège  - Directeur du secteur public dõESRI France 

« Votre communauté géomatique  est inspirante  ! »  

Fr®d®ric M¯ge nous pr®sente le sujet quõil a choisi de pr®senter aujourdõhui : celui des jumeaux numériques. 

Un jumeau numérique est une représentation virtuelle du monde réel incluant les objets physiques, les 

processus, les relations et les comportements dans toutes les dimensions pertinentes au sujet modélisé.  

Né dans le secteur de l'aéronautique et de l'industrie en général, le j umeau numérique est un accélérateur 

stratégique de la transformation digitale des organisations et constitue notamment un axe essentiel de la 

Smart City.  Le g®omaticien est au cïur de cette transition vers les jumeaux num®riques. Les jumeaux 

numériques mèn ent à de nombreux avantages  :  

- Des processus plus efficaces à la collaboration  ; 

- Des problèmes mieux anticip és et des résolutions plus rapides  ; 

- De la t ransparence en matière de durabilité et de croissance  ;  

- Des investissements mieux rentabilisés (personn el, données, technologie)  

- Des risques minimisés ;  

- Des prises de décisions 

plus éclairées.  

 

 

 

 

 

 

Après avoir proposé quelques illustrations concrètes, Frédéric Mège  répond à différentes questions 

notamment sur des villes qui utilisent  un jumeau n umérique  : Cergy Pontoise est une des villes de la région 

parisienne à développer des jumeaux numériques  ; la soci®t® EGIS, qui sõoccupe notamment du Grand 

Paris Express (ligne de métro en cours de déploiement) utilise aussi des jumeaux numériques. Ainsi, les 

applications concrètes sont d®j¨ l¨, mais il ne sõagit pas de br¾ler les ®tapes. Cõest un objectif final quõil faut 

décomposer pas à pas.   
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Damien Buisson, Animateur du Club de la Géomatique ð Gouvernement de la Nouvelle -

Calédonie  

Le bilan de deux anné es riches en géomatique  

Damien Buisson commence par annoncer LA bonne nouvelle  : le Club de la G®omatique sõagrandit ! De 26 

membres, le Club passe ¨ 27 membres en accueillant lõAssociation des G®ographes de lõUNC. Cõest une 

merveilleuse nouvelle car des étudiants issus de la formation continue rejoigne nt  les rangs de ce réseau 

informel mais dynamique. Cela est une opportunité de plus pour donner de la visibilité au secteur 

géomatique et de créer des ponts entre les différents membres.  

Damien en profite ai nsi pour rappeler la raison dõ°tre du Club de la G®omatique, lõint®r°t des GIS Day mais 

aussi les membres qui prennent part à cette communauté informelle. «  Tout le monde est le bienvenu, 

venez avec votre bonne humeur, votre énergie et vos idées  ».  

Puis il pr®sente plus solennellement les sujets trait®s par le Club ces deux derni¯res ann®es. Lõ®dition GIS Day 

2021ayant ®t® annul®, il est bon dõoffrir un panorama sur ces deux ans .  

- Des réunions trimestrielles autour de 18 sujets techniques  avec 9 entités (G NC, UNC, Province Sud, 

Province Nord, îIL, GIE SERAIL, Vice-Rectorat, OPT, IRD)  ;  

- Mise en production du site https://odd -club.georep.nc  afin de donner plus de visibilité aux actions 

menées par la Nouvelle -Calédon ie autour des objectifs développement durable (ODD) des Nations -

Unies ;  

- De nouveaux groupes de travail , en intégrant  les prestataires ôg®oõ dans les animations du Club  ;  

- La mise à jour du  catalogue « Utilisateur Institutionnel Autorisé  » (UIA)  : une  application  qui  recense 

les emprises de toutes les images satellites Pléiades THR acquises en Nouvelle -Calédonie  ;  

La mise en place de r®unions dõinformation pour faire vivre le r®seau et donner de la visibilit® au 

secteur .  
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Karim Ouni, Directeur adjoint - DITTT  

Un audit particulièrement attendu  !  

Le Gouvernement de la Nouvelle -Calédonie a souhaité mener une réflexion sur le positionnement de la 

filière géomatique à l'échelle du pays. L'objectif est de déterminer , avec tous les acteurs de la filière , les 

sc®narios envisageables pour plus d'efficacit® dans la mise en ïuvre des politiques publiques et dans les 

services déployés au professionnels et aux usagers.  Lõobjectif est dõarriver ¨ un plan dõaction dõici mars 

2023.   

Cependant, cette  ®tude nõest pas encore totalement termin®e, puisque les r®sultats pour le moment sont 

encore bruts . Lõaudit termine seulement la ç phase diagnostic  ». Le mois de décembre prochain sera 

lõoccasion de d®buter la ç phase analyse  è jusquõ¨ la fin janvier 2023. Puis un plan dõaction sera construit de 

février à mars 2023 , avant présentation aux élus. Lõobjectif est donc de proposer différents scénario afin 

dõoptimiser lõusage de lõoutil  g®omatique en Nouvelle-Calédonie .  

Ainsi, quelques c onstats  :  

- En Nouvelle -Calédonie, l e secteur  est très structuré  ! 

o Des solutions SIG nombreuses  ;  

o Du personnel bien formé  ;  

o Une communauté soudée et active  ;  

o Des données , des projets et des passerelles  

- Cependant, des problèmes structurels persistent  : 

o Déconnexion avec les instances gouvernementale s  

o Des projets « one shot  » sans vision globale  

o Des ressources isolées ou qui manqu ent  

o Une complexité administrative sans socle de données de référence  

o Un gaspillage dans la duplication des données  

o Un manque de fluidité avec un travail en silos  

- Concernant les b esoins identifiés  :  

o Un cadre conventionnel pour plus de souplesse dõ®change de donn®es  

o Une géomatique imparable, qui ne subit pas les coupes budgétaires ( variable dõajustement) 

o La géoma tique doit servir à la planification et devenir le secteur incontournable  
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Roman de Scoraille  - Province Sud  

Refonte de lõinfocentre de la Province Sud ! Nom de code  : DRHOUSE.  

Lõentrep¹t de donn®es a un r¹le fondamental afin dõaider ¨ la prise de décision politique  : historiser les 

données au cours du temps et rejouer les indicateurs pour comparer les époques.  Plusieurs inconvénients 

existent aujourdõhui autour de lõusage de la donn®e : les processus sont lents, il y a peu de stabilité des 

modèles , la gestion des droits est souvent chaotique et la donn®e nõa pas toujours de description.  

Apr¯s avoir pr®sent® les usages de la donn®e jusquõ¨ pr®sent, Roman a expliqué les phases du  processus 

d®cisionnel, avant dõexposer lõarchitecture choisie et term iner par  un exemple concret.  Cõest donc dans la 

dernière partie que Roman nous livre donc les clefs du  fonctionne ment  du  dashboard . Pour découvrir les 

d®tails techniques, nõh®sitez pas ¨ regarder la captation de sa conf®rence.  
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Hugo Roussaffa  - îIL  

La g®omatique au service de lõobservation de lõenvironnement : outils et actualité  

 

Apr¯s avoir pr®sent® la structure et les p®rim¯tres dõaction 

de lõîIL, Hugo fait un focus sur deux actions men®es par 

lõîIL : la présentation du dispositif incendie et du dispositif 

pour mesure r la pollution lumineuse, aussi connu sous le 

nom  « Pollux ».  

Le Projet POLLUX cõest :  

- Mesurer terrain sites spécifiques (sondes)  ; 

- Cartographie r de la luminance annuelle sur la période 2014 ð 2021 (éch elle NC / réso 750 m);  

- Cartographie r de la luminance sur des sites spécifiques (échelle commune / réso ~1 m);  

- Produire un support grand public  

Exemple de résultats à la suite de  croisements  de données  : 

 

 

 

 

 

 

 

Le dispositif incendie utilise lui aussi de l õimagerie satellite gratuite par t®l®d®tection.  

Pour les points chauds :   

- MODIS, SUOMI, HIMAWARI,  

Surfaces Brulé es :  

- SENTINEL 2/LANDSAT 8 
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Moïse Clober, Bruno Broutin et Joh Xenie  - Ville de Nouméa  

La base viaire de la Ville de Nouméa  : registr e cadastral et de la voiries mis à jour grâce aux outils SIG  

Cõest ¨ trois voix que ce fait cette pr®sentation qui revient sur lõaboutissement de plusieurs mois de travail 

autour de la gestion de la voirie de la Ville de Nouméa  ! Ce projet est transversal  puisquõil concerne aussi 

bien les géomètres que le s géomaticiens.  

Plusieurs problématiques de départ ont été relevées quant à la gestion des informations foncières et 

administratives des voies de la commune de Nouméa  : il existe un  fichier EXCEL mais il est géré 

manuel lement  et il est tr¯s indigeste dõutilisation. De plus, ce  fichier est ¨ lõorigine de nombreuses erreurs car 

il est imprécis  et incomplet. Enfin, il occasionne une  gestion déficitaire  des budget  (juridique, économique 

et opérationnel).  

De c es constats -là, le travail a commencé  pour aboutir à la création dõun tableau de bord  intuitif et 

pratique. Si lõobligation de g®n®rer un tableau EXCEL est tout de m°me encore n®cessaire, lõexploitation 

des données est plus facile et  surtout plus fiable. Des out ils de contr¹le permettent dõavertir des 

changements et les données sont plus rapidement mises à jour.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 






































